
Centro Oncológico de 
Concepción está en 
etapa de preinversión

AVANCES EN LA RED CONTRA EL CÁNCER A NIVEL NACIONAL

Por primera vez se realizó en 
Concepción una sesión de la 
Comisión Nacional del Cáncer.  

En la reunión extraordinaria, 
realizada el martes 9 de enero 
en la UdeC, se dialogó sobre 

diferentes tópicos vinculados a 
la primera causa de muerte del 
país, bajo el marco del Plan 

Nacional de Cáncer 2018-2028. 
En la instancia se confirmó pro-
yecto penquista.  

Servicio de Salud Concepción confirmó progreso del proyecto.

CIUDAD PÁG.9

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14

Así lo indicó el seremi de Obras Públicas, Hugo Cautivo, quien 
explicó que se trabaja para usar esta modalidad como fórmula 
para destrabar el proyecto.

MOP pedirá que ruta Pie de Monte sea 
declarada vía pública para concretarla

CIUDAD PÁG.6

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Inyectan $300 
millones para plan  
de competitividad de 
caletas en la Región

Iniciativa del Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
busca ser un atractivo panorama. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Museos en Verano 
invita en la zona a 
sorprenderse con  
el patrimonio local

FOTO: PARQUE MUSEO PEDRO DEL RÍO ZAÑARTU

Conforman mesa técnica en la 
Región. Realizan llamado a “no 
tocar aves” que presenten signos 
de estar enfermas, ante posible 
aparición del virus, detectado 
entre regiones de Arica y Maule.

“No manipular aves”: 
SAG ante eventual 
detección de Gripe 
Aviar en el Biobío 

CIUDAD PÁG. 11

FOTO: SAG BIOBÍO

Gobierno y madera 
robada: “Ha bajado  
su transporte por  
las rutas de Arauco”
Autoridad provincial, Humberto Toro,  
confirmó que disminución se percibe en 
base a los controles policiales. También 
ratificó que en los últimos meses los 
hechos de violencia han mermado.
POLÍTICA PÁGS. 4 Y 5

EDITORIAL: CORE BIOBÍO Y EL RECHAZO A LA VIOLENCIA DE GÉNERO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

VICTORIA RODRÍGUEZ 
Centro para la Instrumentación 
Astronómica, Cepia (UdeC) y 
Coordinadora técnica Proyecto FIC-R

La búsqueda del conocimiento 
y curiosidad son cualidades inhe-
rentes al ser humano que nos han 
impulsado a lo largo de la historia 
para el desarrollo, innovación y la 
solución de problemas, desde el 
más simple hasta los sistemas más 
complejos. Así, en tiempos remo-
tos la curiosidad impulsó a cono-

sarían en el ámbito de la astronomía 
nacional, más aún si éstos son de-
sarrollados en nuestro propio país. 

De este modo, desde la Universi-
dad de Concepción, en 2015, nace 
CePIA, el Centro para la Instru-
mentación astronómica, confor-
mado por su director Dr. Rodrigo 
Reeves y un equipo interdisciplina-
rio de trabajadores y estudiantes de 
distintas áreas, quienes laboran 
conjuntamente para el desarrollo 
de proyectos internos y colabora-
tivos con instituciones nacionales 
e internacionales. El Centro busca 
contribuir a la formación de profe-
sionales de alto nivel desde la Re-
gión del Biobío por medio de la ge-
neración de conocimiento científi-
co y desarrollo tecnológico en el 
área de la instrumentación cientí-
fica, que impacte la academia, la 
sociedad y la industria, contribu-
yendo finalmente como un aporte 
transversal, no únicamente para 
el ámbito astronómico, sino que 
para el desarrollo y crecimiento 
del país.

descubrió que el Universo se pue-
de estudiar en base a imágenes en 
distintas longitudes de onda del 
espectro electromagnético, las que 
luego son analizadas y procesa-
das, siendo importante destacar 
que la luz visible es solo una parte 
de dicho espectro y que podemos 
obtener muchísima más informa-
ción del Universo que la que noso-
tros podemos ver a simple vista. 
Esto ha fomentado un constante 
desarrollo en investigación astro-
nómica, impulsando la creación 
de nuevas técnicas e instrumentos 
que permitan aprovechar al máxi-
mo la información que se tiene a 
disposición junto con un mejor 
manejo de datos. 

Si a esto le sumamos que los cie-
los del norte de Chile están consi-
derados entre los mejores del mun-
do para la astronomía y que mu-
chos observatorios internacionales 
se han posicionado en nuestro te-
rritorio por lo mismo, se torna di-
fícil no pensar en el impacto que 
nuevos avances en tecnología cau-

cer qué existía más allá del cielo y 
las estrellas, surgiendo la astrono-
mía como una ciencia de estudio. 
Esta, a diferencia de otras ciencias, 
tiene a sus objetos de análisis a dis-
tancias muy grandes e incluso a 
escalas de tiempo diferente, lo que 
dificultó su desarrollo por largo 
tiempo. Fue más adelante que se 

Instrumentación  
astronómica desde  
la Región del Biobío

ROLANDO HERNÁNDEZ MELLADO 
Rector Instituto Profesional Virginio Gómez

Como país en vías de desarrollo, 
innovar es indispensable, especial-
mente aportando soluciones a las 
problemáticas del sector socio 
productivo. Si bien muchas res-
puestas pueden obtenerse a través 
de la academia, si estas no se trans-
miten y son implementadas a 
tiempo, este trabajo pierde parte 
de su objetivo. Por ello, se deben 
aunar esfuerzos y voluntades, des-
de diversos sectores, para lograr un 
funcionamiento óptimo. 

Este año, fuimos pioneros como 
casa de estudios superiores no uni-
versitaria en ejecutar un programa 
de transferencia tecnológica y so-
cial, lo que nos permitió colaborar 
directamente en el desarrollo de la 
región, desde la educación técnico 
profesional, caracterizada por ad-
quirir conocimientos y ponerlos 
en práctica en tiempos más acota-
dos. Ese, es también nuestro apor-
te a la comunidad. 

Con la misión dada por el pro-
grama, que es parte del Fondo de 
Innovación para la Competitivi-
dad Regional del Gobierno de la 
Región del Biobío, nos enfocamos 
en formular las herramientas ne-
cesarias que permitan organizar el 

guridades en los equipos fomen-
tando el circuito de innovación a 
toda escala. 

Somos conscientes de que una 
acción no será la respuesta a todas 
las necesidades, pero sí la forma de 
accionar, que puede ser replicada 
para que, colaborativamente, sea-
mos capaces de accionar en bene-
ficio de las comunidades, del sec-
tor socio productivo y, por sobre 
todo, de nuestro propio país. Como 
institución asumimos este com-
promiso y hacemos extensiva la 
invitación.

funcionamiento y logística de los 
micro empresarios más tradiciona-
les de nuestra cultura, quienes 
mantienen vivo el espíritu de los 
primeros centros de comercio en 
las ciudades de Los Ángeles, Talca-
huano y Cañete. 

Estos espacios, antaño funda-
mentales en el crecimiento de es-
tas ciudades, fueron quedando 
prácticamente “a su suerte” a la es-
pera de desaparecer. Ese es el des-
tino que se quiere evitar, para lo 
cual realizamos acciones partici-
pativas a través de talleres de diag-
nóstico, construcción y validación 
de lo trabajado, en conjunto con los 
actores sociales que están convo-
cados a ser parte de esta iniciativa. 
Así, nos involucramos en un ecosis-
tema de innovación, desarrollo y 
transferencia tecnológica que re-
quiere un conocimiento profundo 
sobre las múltiples realidades que 
cohabitan, no sólo en las comunas 
donde este proyecto se desarrolla-
rá, sino que, en gran parte de nues-
tra región. 

Para ello, es clave la formación 
vinculada a la realidad territorial 
que entregamos a nuestros estu-
diantes, pues sus experiencias nu-

tren nuestro quehacer institucio-
nal, misión y nuestras acciones. 

De esta experiencia rescatamos 
aprendizajes valiosos para un en-
torno de innovación y transferen-
cia. La importancia de conocer a 
fondo la realidad que trabajare-
mos, a través de un diálogo cons-
tante y honesto con los actores in-
volucrados, incentivándonos a ex-
plorar soluciones fuera de lo 
convencional, y la relevancia de 
contar con una estructura clara de 
trabajo, rigurosa, pero flexible, que 
permita construir confianzas y se-

Innovación  
y el compromiso  
de la academia 

El 10 de enero de 1957 
falleció Gabriela Mistral, 
poetisa chilena reconoci-
da internacionalmente 
por ser la primera mujer 
latinoamericana en reci-
bir el Premio Nóbel de Li-
teratura (1945). La tam-
bién profesora dejó un le-
gado más allá de la 
escritura por su trabajo en 
la defensa de la educación 
pública y de los derechos 
de las infancias. La fecha 
fue conmemorada por au-
toridades, instituciones y 
artistas. 
 
Marco Antonio Ávila 
@ProfMarcoAvila 
“El 10 de enero de 1957, a 
los 67 años fallecía nuestra 
Gabriela Mistral. Maestra, 
feminista, poeta, progresis-
ta, indigenista, mujer de la 
diversidad sexual. Aún nos 
queda mucho por descu-
brirla. Abrazos al universo”. 
 
Ministerio de la Mujer  
@MinMujeryEG 
“Hoy conmemoramos un 
año más del fallecimiento 
de Gabriela Mistral #Muje-
resHistóricas”. 
 
Elisa Loncon 
@ElisaLoncon 
“Hoy es el aniversario del 
fallecimiento de la Gran 
Gabriela Mistral. Ella escri-
bió un libro llamado Deso-
lación y otro Ternura, así 
como es Chile. Sólo quiero 
que se vaya el tiempo de la 
desolación y que vuelvan 
las ternuras para los pue-
blos y los territorios”. 
 
Yasna Provoste  
@ProvosteYasna 
“¡Más porvenir a las muje-
res! búsquesele todos los 
medios para que pueda vi-
vir sin mendigar la protec-
cion. Y habran así menos 
degradadas. Y habrá así 
menos sombra en esa mi-
tad de la humanidad”. A 
más de 60 años conmemo-
ramos la partida y legado 
de la grandiosa Gabriela 
Mistral”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El Consejo Regional (Core) del Biobío acaba de 
hacer un reciente llamado a  “terminar con la 
violencia de género”. Esto ,tras el último femi-
cidio ocurrido en Coronel. 

Se trató del asesinato de Estela Vega, cuyo caso 
quedó al descubierto el 24 de diciembre pasado, con 
la detención de su marido, René Jiménez, quien se en-
cuentra en prisión preventiva tras ser formalizado 
por el femicidio de su esposa. 

Una postura clara y pública por parte de un estamen-
to del Estado. Y claro, muchos podrán decir que no es 
la primera vez que un organismo estatal se refiere y re-
chaza la violencia de género, pues es un mensaje recu-
rrente por parte del poder Legislativo y Ejecutivo.  

Pero lo diferente en este caso es que pocas veces se 
ha visto que un Core exprese esta posición de mane-
ra transversal y publicitada. 

“Las últimas semanas han sido para todas y todos 
los habitantes de la Región del Bíobío, de consterna-
ción, a raíz de los hechos de público conocimiento 
acaecidos por la violencia de género, nuevamente, una 
nueva mujer ha sido asesinada en nuestros territorios. 
Solidarizamos y acompañamos desde lo más profun-
do de nuestros corazones a la familia de Estela Vega, 
por esta gran pérdida y a todas, quienes han perdido 
sus vidas por ser mujer”, detalla el Consejo Regional, 

Core Biobío y el rechazo  
a la violencia de género

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Puente Ferroviario I  
  
Señora Directora: 

 El 16 de enero recién esta-
ríamos conociendo las con-
clusiones del estudio al Puen-
te Ferroviario. 

Muchos pueden decir que 
esto es algo que se ha dilatado 
mucho, pero no nos enrede-
mos. Estos trámites son pro-
porcionales al tamaño de es-
tas megaestructuras y con 
ello a sus megaproblemas.  

 
Pedro Álvarez  
 
Puente Ferroviario II  
  
Señora Directora: 

Pasar sobre el Biobío y no 
ver el paso del tren es raro. Es 
como un ambiente ajeno. 

Ese paso debe retomarse lo 
antes posible. Son muchos los 
efectos directos e indirectos 
los que se sienten a falta de 
este servicio, que de paso, nos 
muestra lo frágil que puede 
ser la conectividad entre Con-
cepción con San Pedro de la 
Paz. 

 
Víctor Castro  

Chiguayante   
  
Señora Directora: 

No deja de llamar la aten-
ción el monto de $52 mil mi-
llones que se ha invertido en 
el último tiempo en Chigua-
yante, en materia de infraes-
tructura pública. Y está bien. 

Durante años hemos visto 
como ha pasado la cuenta la 
sola vía de conexión que tiene 
con Concepción (Pedro de Val-
divia), donde basta un mero ac-
cidente para que esto se trans-
forme en un caos vial de con-
gestión lenta, tacos y retrasos. 

Este tipo de inversión esta-
tal es necesaria. Tiene que ser 
lo más amplia posible.  

 
Marcela Figueroa  
 
Gris  
  
Señora Directora: 

Es pleno verano pero al pasar 
por el centro de Concepción to-
davía destacan esos tonos gri-
ses, oscuros, opacos, en los edi-
ficios públicos y privados. 

El SII ya tomó la delantera 
al revertir esta situación. Oja-
lá que más organizaciones si-

gan su ejemplo. 
 

Beatriz Medina  
 
Viviendas de emergencia  
  
Señora Directora: 

Esta semana debería co-
menzar la instalación de vi-
viendas de emergencia en 
Santa Juana, luego del mon-
tón de casas que terminaron 
destruídas por los incendios 
forestales. 

Bien por aquello. Pero ojalá 
que esto sea solo una medida 
provisoria y no quede como 
definitiva.  

La gente ve en su hogar par-
te importante de su dignidad. 

 
Claudia Soto  
 
Invasión 
  
Señora Directora: 

Primero fue Estados Uni-
dos, y ahora Brasil. 

Ojalá que la toma de los 
edificios del poder estatal no 
se vuelva a repetir, en ninguna 
otra parte. 

 
Angela Herrera

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

a través de una declaración. 
“También manifestamos nuestro desacuerdo con el 

caso de Antonia Barra en donde la falta de justicia ha 
permitido que se mantenga la impunidad de Martín 
Pradenas y la revictimización de la familia, esperamos 
por tanto que esta situación se revierta y pueda ser 
condenado por la nueva Ley de Suicidio femicida, en 
pro de la dignidad de la familia”, amplía la información 
oficializada a Diario Concepción por la consejera re-
gional, Javeira Vargas, quien es presidenta de la comi-
sión de Mujer y Equidad de Género, del Consejo Re-
gional del Biobío.  

Todo esto genera las condiciones para hacer un lla-
mado a todos los órganos del Estado a seguir sumán-
dose a esta voz de repudio contra la violencia de gé-
nero. Una voz que debe ser activa, preventiva y fuer-
te, pues poco efecto puede llegar a tener una vez que 
se consuman hechos de alto impacto como el ocurri-
do en Coronel.

Todo esto genera las condiciones 
para hacer un llamado a todos 
los órganos del Estado a seguir 
sumándose a esta voz de repudio 
contra la violencia de género. 
Una voz que debe ser activa, 
preventiva y fuerte.

¡
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“Ha bajado el transporte 
de madera en 
determinadas rutas 
internas y  tradicionales”.

“Generalmente ocurría 
mucho en la noche y 
en la madrugada, en 
ese horario”.

“Hoy, el Estado está 
presente en la provincia”. 
Humberto Toro, delegado 
presidencial en la zona de Arauco.

DELEGADO PROVINCIAL TAMBIÉN CONFIRMA BAJA DE VIOLENCIA RURAL

Una disminución en el transpor-
te de madera robada por las rutas 
de la provincia de Arauco confirmó 
el delegado presidencial en la zona, 
Humberto Toro. 

En conversación con Diario Con-
cepción, la autoridad provincial de-
talló que han constatado en diver-
sas vías, por donde usualmente 
transitaban camiones cargados con 
especies sustraídas, han disminui-
do en los últimos meses. 

“De acuerdo a los análisis que 
uno hace permanentemente de la 
cantidad de camiones que pasan o 
salen de un determinado predio,  
ubicados en lugares donde han es-
tado robando, ha bajado significa-

Gobierno y madera robada: “Ha bajado 
su transporte por las rutas de Arauco”

tivamente el transporte de camio-
nes desde esos predios”, dijo Toro. 

Agregó que “también ha bajado el 
transporte de madera en determi-
nadas rutas internas y  tradiciona-
les, como la rutas 70, 160 o 60-L 
producto de la intensidad de la fis-
calización que se está haciendo con 
Carabineros y la Armada. Pero, al 
mismo tiempo, con las detencio-
nes que se han tenido con las inves-
tigaciones realizadas, de Carabine-

ros y la Policía de Investigaciones y 
de las investigaciones que está ha-
ciendo el Ministerio Público y la 
Fiscalía. Eso ha significado en el úl-
timo tiempo una merma significa-
tiva de actores vinculados al trasla-
do de madera por nuestras rutas o 
saliendo de algunos predios”. 

 
- Pero  esa baja, ¿se ha medido? 
Hay distintas razones, uno sabe 

más menos que en algunos predios 

están sacando madera y por tanto, 
se empieza a percibir que están sa-
liendo menos transporte de esos 
predios, donde habitualmente esta-
ban sacando madera robada. Se tie-
ne ese indicador, de ver que antes 
salía tantos transporte de esos luga-
res, entonces ha mermado en deter-
minados predios. En segundo lu-
gar porque en la ruta se percibe, 
principalmente en los horarios don-
de antes salía mucha madera ro-

FOTO: AHORA BIOBÍO

Autoridad provincial confirmó que disminución se percibe  
a base de los controles policiales. También ratificó que  
en los últimos meses los hechos de violencia han mermado.

bada, y ahora con los controles que 
se están haciendo, también ha mer-
mado la cantidad de camiones que 
pasan.  

Tercero, porque también hay 
transportistas que han mandado 
mensajes señalando que algunos 
de ellos están sin trabajo, tienen su 
camión parado y están buscando 
una manera de trabajar en otra 
cosa. Nosotros estamos conversan-
do con ellos, a través de organizacio-
nes, para que las empresas foresta-
les puedan abrir espacio para con-
tratar transporte local, de tal 
manera que no operen en función 
del traslado de materia robada. 

  
- ¿Y esas conversaciones han 

tenido algún efecto, se han abier-

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRÁNSITO DE 
MADERA 
SUSTRAÍDA  
por las vía de 
Arauco  
ha bajado.
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invertirá la Subdere en la  
provincia de Arauco.

4 mil millones  
de pesos

Diputada Acevedo 
ofició a la Armada tras 
volcamiento de barcaza 

La diputada por el Partido Co-
munista, María Candelaria Aceve-
do, ofició a la Armada, tras el vol-
camiento de una barcaza en el 
trayecto hacia la Isla Santa María, 
que dejó a una persona fallecida. 

En el documento dirigido al al-
mirante Juan de la Maza Larraín, 
comandante en jefe de la institu-
ción, la parlamentaria requirió 
además los protocolos de rescate 
marítimo aplicable a estos casos 
e información, acerca de si la nave 
siniestrada contaba con autori-
zación para transporte de mate-
riales de construcción. 

Así mismo, solicitó se informe 
sobre fiscalizaciones preventivas, 
realizadas a esta embarcación por 
parte de su institución. 

Además de esto, la diputada 
Acevedo cuestionó el traslado de 
materiales de construcción en 
esta barcaza, señalando que “cabe 
preguntarse por qué ocurren es-
tas situaciones, ya que se trans-
portaban materiales de construc-
ción a la isla, y lo raro es que se 
haya utilizado una nave que no 
era propicia para ese tipo de via-
je, ya que se supone que hay una 
embarcación concesionada y que 
es apta para llevar ese tipo de ma-
teriales a la isla”. 

La congresista señaló también 
que este nuevo accidente fatal tie-
ne como problema común a otros 
registrados durante el 2022 “la 

mala conectividad entre la isla 
Santa María y el continente”, y 
por lo mismo indicó que se debe 
apuntar al problema de fondo, 
realizando un llamado “a las orga-
nizaciones pertinentes para lle-
var una rápida solución a este pro-
blema que en nada ayuda a mejo-
rar la calidad de vida de las 
personas de la isla”, concluyó. 

 
Detalles 

Según informó la Armada, se 
trató de la embarcación “Don San-
tiago”, que por una emergencia -
todavía en investigación- com-
prometió a la tripulación. 

Una vez conocida la alerta, in-
mediatamente se activó el proto-
colo de emergencias marítimas, 
con vasto recurso humano y ma-
terial. Al lugar acudieron la Lan-
cha Patrullera Marítima 2504, la 
Lancha de Servicios Generales 
Talcahuano y la Unidad Aeronaval 
325, logrando rescatar la balsa 
con los tres tripulantes que iban 
a bordo. No obstante, uno de ellos 
falleció. 

Así las cosas, los dos tripulantes 
rescatados con vida fueron soco-
rridos por personal naval y poste-
riormente trasladados hasta el 
Hospital de Coronel para consta-
tar lesiones.  

De igual forma, hasta ayer, toda-
vía no se conocía la identidad de 
quien perdió la vida.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

DELEGADO PRESIDENCIAL EN ARAUCO, Humberto Toro, confirmó una baja en la violencia rural en la 
provincia durante los últimos meses.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

dole espacio a este hecho ilícito.  
 
-También, según el Gobierno, 

es efectiva la baja de los atenta-
dos en los últimos meses... 

 Lo vemos como un trabajo co-
ordinado entre todos los actores, 
es una acción multifacética, no so-
lamente está concretada la acción 
en la provincia de Arauco desde el 
punto de vista de seguridad pú-
blica, sino que también estamos 
vinculados a la lógica de establecer 
el desarrollo en la provincia de 
Arauco. Hoy el Estado está pre-
sente en la provincia de Arauco, un 
Estado que estuvo ausente duran-
te los últimos cuatro o cinco años, 
hoy está presente en la inversión 
pública, presente trabajando en el 
fomento productivo, presente en la 
recuperación de aguas.  

 
¿Se considera necesario el Es-

tado de Excepción consideran-
do esta baja en violencia?  

Esto es una acción colectiva, el 
Estado de Excepción es necesario, 
es necesaria la presencia coordi-
nada de las fuerzas policiales, por-
que la acción de las fuerzas policia-
les del Estado de Excepción no es-
tán solamente en función del 
cuidado de la rutas, sino que hemos 
dado un paso superior, la primera 
instancia fue cuidar las rutas para 
generar confianza pero por otro 
lado, hoy se está trabajando en la 
persecución del delito  y de los ac-
tores involucrados.

to las empresas a generar estos 
espacios? 

Sí, estamos en proceso, trabajan-
do iniciativas, pero efectivamente se 
han abierto para generar espacios 
para transportistas que tienen sus 
camiones y que necesitan generar 
empleo y que no quieren entrar en 
el rollo del robo de la madera. 

 
-¿En qué horario se genera el 

mayor transporte de madera ro-
bada? 

Generalmente ocurría mucho en 
la noche y en la madrugada, en ese 
horario se trasladaba mucha made-
ra robada.  

 
-¿Se intensificaron las fiscali-

zaciones justamente en esos ho-
rarios cierto?  

Claro, se intensificaron en los 
horarios que nosotros denomina-
mos como “peak” del robo de la 
madera. Además, se intensificó la 
investigación respecto a las per-
sonas que están vinculadas, en-
tonces tenemos a varios actores 
que eran cabecillas de este robo 
que están hoy día están detenidos, 
procesados, por lo tanto, también 
los grupos entienden que aquí tie-
nen acción frontal para atacar fuer-
temente al robo de la madera.  Te-
nemos, vigilancia en la ruta, con-
trol en la ruta, control en los 
predios, pero también hay deten-
ciones, una sumatoria de acciones 
colectiva de todas las partes que es-
tán involucradas en acabar con el 
robo de la madera de manera muy 
coordinada, entonces eso permite 
que cada vez más estemos quitán-

ubicada al sur del Río Biobío, 
la cual se encuentra bajo 
Estado de Excepción.

7 comunas forman 
la provincia



Ciudad
6 Diario Concepción Miércoles 11 de enero de 2023

“Estamos trabajando (en) 
Poder desarrollar la ruta 
Pie de Monte e 
incorporar su trazado 
como vía pública”.

“Ese camino esperamos 
que tenga resultado 
desde el punto de vista 
jurídico en los 
próximos meses”.

“El objetivo central que 
tiene el puente (Industrial) 
es crear una mejoría en la 
conectividad”. 
Hugo Cautivo, seremi OO.PP.

MOP pedirá que ruta Pie de Monte sea 
declarada vía pública para concretarla

AUTORIDAD ADEMÁS VALORÓ LOS AVANCES EN LA CONSTRUCCIÓN DEL PUENTE INDUSTRIAL QUE LLEGA AL 30%

El ministerio de Obras Públicas 
(MOP) confirmó que trabaja en po-
der dar continuidad al proyecto de 
construcción de la ruta Pie de Mon-
te, que unirá Coronel y San Pedro de 
la Paz y que conectará con el Puen-
te Industrial. 

Hay que recordar que la iniciati-
va había quedado detenida luego 
del traspié que hubo con la actuali-
zación del Plano Regulador Metro-
politano del Gran Concepción, que 
al ser obligado a retroceder a etapas 
previas, dejó “en el aire” el proyecto, 
que estaba incluido en ese único 
instrumento de planificación. 

Por ello, la opción que le da viabi-
lidad a esta iniciativa es que el pro-
yecto sea declarado vía pública por 
el mismo MOP y pueda continuar su 
avance, sin la necesidad de estar 
consignado en plano regulador al-
guno, como lo señaló el seremi de 
Obras Públicas, Hugo Cautivo. 

“Estamos trabajando junto con la 
dirección nacional de Concesiones 
y la dirección nacional de Vialidad 
para encontrar una alternativa des-
de el punto de vista  de poder desa-
rrollar  la ruta Pie de Monte e incor-
porar su trazado  como vía pública, 
que era uno de los problemas que 
tenía el hecho de que no se conside-
raba en el Plan Regulador Metropo-
litano”, dijo. 

La autoridad del MOP agregó que 
están a la espera de los análisis ju-

cer la proyección, pero claro si po-
demos proseguir con la carta gantt 
que teníamos inicialmente, que era 
licitación durante el año, obviamen-
te vamos a tratar que eso siga así, 
pero es parte del debate jurídico 
que estamos dando hoy junto a las 
direcciones nacionales y una vez 
que esté resuelto vamos a poder 
asegurar un poco la carta gantt de 
ejecución de obras” , añadió el sere-
mi Cautivo.     

 
Puente Industrial 

En tanto, en un proyecto que está  
estrechamente vinculado a la ruta 
Pie de Monte, Cautivo visitó los tra-
bajos de construcción del Puente 
Industrial, que unirá San Pedro de 
la Paz y Hualpén, el que tal como lo 
informara Diario Concepción, ya 
tiene un 30% de avance general y 
más del 50% en lo que corresponde 
a la instalación de los pilares en el 
río. Por ello, la autoridad de Obras 
Públicas, defendió lo que entiende 
será un aporte más que necesario 
para el Concepción Metropolitano, 
más allá de las críticas. 

“El objetivo central que tiene el 
puente es crear una mejoría en la 
conectividad entre la ribera norte y 
sur del Biobío y por lo tanto, tiene un 
impacto directo en las comunida-
des que hoy están sufriendo en am-
bas riberas y, por lo tanto, va a ser un 
gran aporte a estas 200 mil personas  
que hoy se ven afectadas por el tema 
de la congestión y es un objetivo 
desde el punto de vista nuestro el 
poder generar alternativas de solu-
ción y alternativas en su conectivi-
dad”, explicó. 

El seremi indicó que esperan que, 
dado el alto nivel de avance en la 
construcción, pueda estar en con-
diciones de entrar en servicio a me-
diados de 2024. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Así lo indicó el seremi de Obras Públicas, Hugo Cautivo, quien explicó que se trabaja 
para usar esta modalidad como fórmula para destrabar el proyecto que quedó 
paralizado tras el rechazo a la modificación al Plan Regulador Metropolitano.

rídicos para ratificar esta alternati-
va. “Tenemos una fórmula que ya te-
nemos desarrollada desde el punto 
de vista de lo que significa  su respal-
do jurídico, estamos esperando  que 
esto pueda ser implementado por-
que significan decisiones”, indicó.  

 
Plazos  

Respecto de cuándo se podría re-

tomar el proyecto y avanzar en su 
materialización, el representante 
del MOP en la región explicó que 
reafirmada jurídicamente la opción 
de declarar la ruta como vía públi-
ca, se podrá establecer plazos claros 
y definidos que podrían estar in-
cluso al finalizar 2023.  

“Una vez que tengamos la resolu-
ción jurídica del tema vamos a ha-

Pablo  Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA RUTA PIE DE MONTE en su trazado pasa por sectores de humedales 
y un camino de tierra qeu ya existe en algunos tramos. 

FOTO: MOP



Ciudad
Diario Concepción Miércoles 11 de enero de 2023 7

PLAZA CRUZ SIRVIÓ PARA ATENDER A LOS ADULTOS MAYORESDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pasada las 6 de la tarde de 
este martes se produjo un in-
cendio en el hogar de ancia-
nos de la congregación de Las 
Hermanitas de Los Pobres, 
ubicado en calle Angol, entre 
Prieto y Manuel Rodríguez. 

El hecho movilizó a más de 
200 voluntarios de bomberos, 
más carabineros y equipos de 
salud, generándose un basto 
operativo para poder respon-
der a la emergencia y atender 
a los adultos mayores.  

Cristian Cárdenas, primer 
comandante del Cuerpo de 
Bomberos Concepción, indi-
có que el trabajo fue comple-
jo dado la naturaleza del lugar 
amagado. 

“Afectó a dos dormitorios 
y pasó al techo del lugar. No 
resultaron personas de la ter-
cera edad con lesiones. Para 
el Cuerpro de Bomberos de 
Concepción la prioridad uno 
fue evacuar a todos los adul-
tos que se encontraban en el 
interior, fueron evacuados 
68 adultos mayores que que-
daron en un lugar seguro. 
Luego de eso se realizaron 
las labores de extinción. 

Incendio en Hogar de Ancianos 
genera operativo para traslados
El Eleam de la congregación Hermanitas de Los Pobres, sufrió siniestro 
que no dejó heridos. Autoridades llegaron hasta el lugar.   

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 

Bomberos, Carabinero per-
sonal municipal. De hecho, 
estamos trasladando en fur-
gones municipales y en am-
bulancia a las personas que 
se pueden descompensar. 
Una situación lamentable, lo 
material se puede recuperar 
lo importante es que no hay 
ninguna vida humana que la-
mentar”, dijo Ortiz. 

Algunos adultos mayores 
fueron  llevados a casas de 
familiares que llegaron aler-
tados por la emergencia. En 
tanto, la mayoría fue trasla-
dado a un hogar de ancianos 
en Hualpén y a la Casa Beta-
nia en Concepción. La causa 
del incendio es materia de in-
vestigación.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cinco barrios tendrán nuevas 
luminarias en Concepción 

Cinco barrios de la ciudad 
se verán beneficiados con me-
joras en sus sistemas de alum-
brado público, gracias al 
anuncio de la Municipalidad 
de Concepción, sobre la apro-
bación de un proyecto pre-
sentado por la Dirección de 
Seguridad Pública al Progra-
ma de Mejoramiento Urbano 
de la Subdere, en su línea de 
seguridad. 

Se trata de la instalación de 

41 luminarias en espacios pú-
blicos de Palomares, Teniente 
Merino I, Lorenzo Arenas 2, 
Pedro de Valdivia Bajo y la po-
blación Los Pensamientos de 
camino a Penco, a través de 
una inversión que asciende a 
75 millones de pesos.  

Con lo anterior, se espera 
contribuir a la seguridad en 
dichos espacios, ya que está 
enmarcado en un conjunto de 
proyectos que incluyen tam-

bién la instalación de cáma-
ras de televigilancia en diver-
sos puntos de la ciudad. 

El alcalde Álvaro Ortiz Vera 
sostuvo que “hace algunas se-
manas anunciamos la apro-
bación de una iniciativa que 
nos permitirá instalar cámaras 
de televigilancia en parques y 
lagunas durante este año 2023, 
lo que se complementa ahora 
con nuevas luminarias en 
nuestros barrios que aporta-
rán a dar mayor resguardo a 
nuestros vecinos y vecinas”.  

“Estimamos que avanzar en 
materia de seguridad es nues-
tra prioridad y seguimos traba-
jando arduamente en la con-
creción de proyectos que nos 
permitan fortalecer nuestras 
capacidades para abordarla”, 
puntualizó el edil. 

Cabe recordar durante este 
año se sumarán 34 cámaras 
en puntos estratégicos am-
pliando la cobertura de la red 
actual con 111 dispositivos 
que están siendo monitorea-
dos por Carabineros, Policía 
de Investigaciones y la Direc-
ción de Seguridad Pública de 
la municipalidad.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

SEGURIDAD PÚBLICA. Este proyecto complementa el que 
incluye la instalación de cámaras de televigilancia .

DECRETO
1. Reestablécese el tránsito vehiculos en Avenida Collao, tramo ubicado en el 
sector aledaño al Campus de la Universidad del Biobio, a la calzada mejorada con 
las obras del proyecto "Mejoramiento PAR Vial Collao / General Novoa Etapa 2B"

2. Establécese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá 
confeccionar, instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que 
dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio de 
Transportes. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehícu-
los policiales, de emergencia, residentes, carga y descarga de locales comer-
ciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento seguro a 
los peatones, manteniendo con nadas las áreas de faenas.

3. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos 
establecidos en el numeral 5 del artículo 6 de la Ordenanza N° 1 del 21/10/18, 
de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.

4. Dispónese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá 
publicar el presente Decreto en un diario de circulación regional, conforme lo 
establecido en el artículo 172 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.

5. Encomiéndase el control a lo dispuesto en el presente Decreto Alcaldicio a 
Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

 POR ORDEN DEL ALCANDE
ANÓTESE, COMUNIQUESE,PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

IPABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL  

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Frente a UBB

Desvío Propuesto

El tránsito se traslada a la nueva
calzada ejecutada en la fase

anterior, manteniendo la
capacidad de la vía.

Término

15.04.2023

Inicio

31.12.2022

Calle

Av. Collao

También nos apoyaron uni-
dades de Chiguayante y Hual-
pén ”, explicó. 

 
Operativo 
La situación vivida movilizó 

a distintas autoridades que 
llegaron al lugar para coordi-
nar las tareas de ayuda, entre 
ellos, el seremi de Desarrollo 
Social, Hedson Díaz; de Salud, 
Eduardo Barra, y el alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz, 
quien valoró el rápido accio-
nar de los equipos de emer-
gencia.  

“Se constituyeron en pri-
mer lugar como corresponde 
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Puente Ferroviario: 
Puerto Coronel 
estima en US$1,5 
millones pérdidas 
por falla en viaducto

EMPRESA SOSTUVO QUE EFECTO PUEDE VARIAR  
DEPENDIENDO DE CUÁNTO SE EXTIENDA EL CIERRE 

La gerente general (I) de Puer-
to Coronel, Michelle Prater, sos-
tuvo que la empresa portuaria se 
ha visto impactada debido al cie-
rre del Puente Ferroviario, que 
une el lado norte de la provincia 
de Concepción con las comunas 
de San Pedro de la Paz, Coronel 
y la provincia de Arauco. 

La ejecutiva indicó que la baja 
en la carga recibida ha sido de un 
quinto de lo que normalmente 
recibían cuando el viaducto es-
taba en operaciones.  

 “Hemos sido directamente 
afectados por el cierre del Puen-
te Ferroviario, donde estamos 
estimando una disminución 
aproximadamente del 20% en el 
volumen transferido”, señaló.  

Prater agregó que este impac-
to será más o menos significati-

nos en nuestro terminal para evi-
tar impacto vial y esto ha contri-
buido en gran medida a que no se 
vea interrumpido el tráfico nor-
mal de la Ruta 160”.  

Por ello, y como forma de dismi-
nuir uno de los impactos más te-
midos en la zona, como es el vial, 
recalcó que Puerto Coronel está 
haciendo lo necesario para miti-
garlo.     

“Es algo que hemos tenido que 
absorber para poder garantizar 
la continuidad operacional, ya 
que los cambios logísticos no pue-
den ocurrir tan rápidamente, no 
son de un día para otro, sino que 
requieren de a lo menos un mes y 
medio para que uno puedo cam-
biar una nave de un terminal a 
otro, entonces, queremos transfe-
rir la total tranquilidad que somos 
capaces de absorber las cargas, de 
absorber el cambio de recepción 
de las cargas y hemos tomado to-
das las medidas para minimizar el 
impacto vial y en la comunidad”, 
cerró.    

Prater cerró indicando que el 
principal producto que han deja-
do de recibir es celulosa, la que 
mayoritariamente llega vía tren”. 

 
Otros puertos 
Consultado el resto de los ter-

minales de la zona que manejan 
carga de celulosa para exporta-
ción, se indicó desde ambos -Svti 
y DP World Lirquén- que no han 
tenido aumentos en los volúme-
nes para envío al exterior de este 
producto y que el cierre del puen-
te por lo tanto, no ha tenido im-
pactos para ellos desde ese pun-
to de vista.

FOTO: TRANSAP

Michelle Prater, 
gerente general, 

agregó que el 
volumen de   

la carga 
disminuyó un 

20% en este 
periodo. Se trata 
mayormente de 

celulosa para 
exportación.

vo dependiendo del tiempo en 
que la infraestructura demoré 
en estar disponible para que los 
trenes crucen por ella. 

“Estamos estimando alrede-
dor de un millón de toneladas, 
dependiendo de cuándo el puen-
te pueda volver a estar habilita-
do, que estimamos que no sea 
durante el primer trimestre de 
este año y dependiendo el tipo de 
carga, estamos hablando un mi-
llón y medio de dólares”. 

Sobre la información que ma-
nejan en torno a la condición del 
puente y su posible reparación 
para retomar su uso, la gerente 
general de Puerto Coronel ex-
plicó que manejan los plazos ori-
ginales informados por Ferroca-
rriles. 

“EFE nos ha informado que la 
detención del Puente Ferroviario 
es por 60 días, que comenzó a fi-

nes de diciembre del año pasado, 
sin embargo, se están analizan-
do el estado de las otras cepas del 
puente y eso todavía no está el in-
forme técnico emitido y estamos 
a la espera que eso ocurra que 
debiera ser la próxima semana”. 

 
Impacto Vial 
La ejecutiva aseveró que ese 

20% de carga que no llega en tren, 
debido al cierre del puente fe-
rroviario, de todos modos entra 
a los terminales portuarios de la 
zona. 

Añadió también que han debi-
do readecuar los horarios de tra-
bajo para poder responder a la 
nueva situación que se ha gene-
rado y que ha repercutido en el 
número de camiones que ingre-
san a sus instalaciones.  

“Hemos tenido camiones, 
pero habilitamos terceros tur-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CARGAS FORESTALES e insumos 
para la industria de la celulosa es lo 

que circulaba, además de pasajeros, 
por el Puente Ferroviario.

para enfrentar el 
aumento de camiones 
en el terminal y no 
impactar en horas 
puntas en el tránsito de 
la Ruta 160.

Empresa suma  
tercer turno

Ciudad



Ciudad
Diario Concepción Miércoles 11 de enero de 2023 9

En etapa de preinversión  
está proyecto de Centro 
Oncológico en Concepción 

AVANCES EN LA RED CONTRA EL CÁNCER A NIVEL NACIONAL

Por primera vez se realizó en Con-
cepción una sesión de la Comisión 
Nacional del Cáncer.  En la reunión 
extraordinaria, realizada el martes 
9 de enero en la UdeC, se dialogó so-
bre diferentes tópicos vinculados a 
la primera causa de muerte del país, 
bajo el marco del Plan Nacional de 
Cáncer 2018-2028.  

Bajo ese contexto, la Subsecreta-
ría de Salud Pública confirmó que 
tiene en carpeta la construcción de 
5 centros oncológicos en el país, en-
tre ellos, uno en Concepción. 

El subsecretario de Salud Pública, 
Cristóbal Guardado, indicó que “está 
nuestro compromiso de seguir avan-
zando en inversión de infraestructu-
ra que es necesaria. La red oncoló-
gica debe ser fortalecida en esta re-
gión, donde hay una capacidad en 
términos de recursos humanos y de 
investigación universitaria”, en re-
ferencia a la magna red de centros 
oncológicos que, sumado al de Con-
cepción, se consideran los que se 
emplazarán en Antofagasta, Santia-
go, Valparaíso, Talca y Valdivia. 

   
Nuevo  centro  oncológico  
para Concepción 

El proyecto de nombre “Centro 
Ambulatorio de Alta Complejidad”, 
fue anunciado en 2019, y entre sus 
características diseñadas en aquel 
tiempo se encontraba la revitaliza-
ción de las antiguas instalaciones 

del ex Hospital Traumato-
lógico de Con-

c e p -

“Nos pusimos a disposición como salud municipal con el 
trabajo que se tiene que realizar (...) para aplicar medidas 
efectivas, concretas y que puedan ser una realidad”, dijo el 
alcalde Álvaro Ortiz.

 FOTO: SEBASTIÁN ROJAS G.

ción. Además, contaría con 3 pisos, 
cubriría una superficie de 8.500 m2 
y se conectaría con el Hospital Re-
gional Guillermo Grant Benavente. 
La inversión arrojaba la cifra de más 
de $25 millones de pesos entre in-
fraestructura y equipamiento. Se 
esperaba que estuviese listo el 2024. 
Sin embargo, actualmente, el pro-
yecto tomó un giro y se están eva-
luando nuevamente los ítems que 
refieren a la concreción del nuevo 
centro asistencial. 

Al respecto, el subdirector del 
Servicio de Salud Concepción 
(SSC), comentó que “este proyecto 
está muy avanzado, tiene aprobado 
su modelo de gestión y producción. 
Está en el marco de otros 5 proyec-
tos para el país por parte del Minsal. 
De hecho, recibimos el apoyo de 
ellos en el día de ayer (martes 9) 

más la Mesa Nacional del Cáncer. 
Esto es una oportunidad 

para una re-
g i ó n  

que tiene un aumento en la morta-
lidad por cáncer en los últimos 
años”. 

Respecto de lo que falta para el 
inicio de las obras, comentó que 
“nos queda pendiente definir las 
etapas del proceso arquitectónico, 
si va a ser en una etapa o dos etapas 
y dónde va a ser construido final-
mente, aunque tenemos un terreno 
definido que es donde está el ex 
Hospital Traumatológico, pero el 
proyecto tiene una superficie de 
17.000 m2 (...) y el ex traumatológi-
co una de 8.500 m2”. 

Además, el proyecto se encuentra 
en una etapa de preinversión hospi-
talaria (EPH) que consta de una fase 
de diagnóstico que tiene un 75% de 
avance y simultáneamente una de 
propuesta de 25% en avances. Según 
el SS Concepción, luego del término 
de estas etapas, que se proyecta para 
el primer semestre de este año, se 
podrá estimar el 
m o n t o  

de inversión para  el proyecto. 
Por su parte, el alcalde Álvaro Or-

tiz indicó que “en primer lugar, des-
tacar la primera reunión en regiones 
que ha realizado esta agrupación 
que trabaja la temática del cáncer 
y que lo ve de distintos aspectos, 
desde lo jurídico, lo médico, desde 
el ámbito municipal”. 

El mismo jefe comunal agregó 
que “ojalá ese centro se pudiese 
construir acá en esta macrozona, lo 
que es Ñuble y Biobío, porque en 
este momento, sigue encabezando 
en primer lugar esta enfermedad. 
Por lo tanto, nos pusimos a dispo-
sición como salud municipal con 
el trabajo que se tiene que realizar, 
no solamente para concientizar, 
sino que también para aplicar me-
didas efectivas, concretas y que pue-
dan ser una realidad para atender 
de mejor forma estos casos”. 

 La primera causa de muerte en la 
región, como en el país, con datos 
actualizados al 21 de diciembre de 
2022, es el cáncer.  El Biobío, en los 
datos mencionados anteriormente, 
registró 2 mil 777 decesos por cán-
cer, según el Departamento de Es-
tadística e Información de Salud.

EX HOSPITAL 
TRAUMATOLÓGICO  

SERÍA UNA DE LAS POSIBLES 
UBICACIONES.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Reubicarán la residencia de 
Chacabuco de Mejor Niñez

NUEVO EMPLAZAMIENTO SERÁ EN LA MISMA COMUNA  

La Residencia Familiar de Chaca-
buco del Servicio de Protección Es-
pecializada de la Niñez será reubi-
cada por las numerosas complica-
ciones que ha significado su 
emplazamiento. Las que literalmen-
te estallaron el domingo recién pa-
sado cuando un joven beneficiario 
del programa, descompensado, 
rompió vidrios de diversos espacios 
colindantes al inmueble. 

Esta casa funciona en Chacabu-
co desde junio de 2022, y tal como 
mencionó el seremi de Desarrollo 
Social, Hedson Díaz, se esperaba 
que el hecho de encontrarse en un 
sector urbano significara un factor 
de protección. “Sin embargo, parti-
cularmente en la casa de Chacabu-
co, hoy día se definió que es un fac-
tor de riesgo, ya que el sector que tie-
ne muchos problemas asociados a 
la prostitución, venta y consumo 
de drogas”, sostuvo y agregó que se 
decidió realizar el cambio a contar 
de fines de febrero, de esta casa que 
tiene capacidad para 20 jóvenes.  

“Aclarar que quienes están en las 
residencias familiares no están pre-
sos, están viviendo ahí por la dispo-
sición de un tribunal y pueden sa-
lir durante el día, tienen horarios. 
Ahí se generaban algunas dificulta-
des, incluso, de eso hemos conver-
sado con las juntas de vecinos del 
sector y con la Municipalidad”, es-
tableció el seremi.  

 
Vecinos 

En tanto, Irene Flores, presiden-
ta de la Junta de Vecinos Parque 
Ecuador Sur, señaló que se encuen-
tran conformes con la medida y 
agregó que “habían ocurrido he-
chos con una inusitada violencia 
de jóvenes descompensados, la no-
ticia nos tranquiliza porque el do-
mingo un joven se descompensó y 
quebró vidrios de un automóvil y a 
una automotora. Tenemos claro 
que son jóvenes que son vulnerados 
que requieren un tratamiento, pero 
este sector tiene factores externos 
muy negativos”. 

dores de Protección, estuvo presen-
te en la comisión extraordinaria y 
señaló: “la determinación de la Se-
remi de cambiar el lugar, nos pare-
ce pertinente y esperamos que con 
ello se mejoren todas las condicio-
nes actuales”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Vecinos del sector se manifiestan conformes con la medida,  y los trabajadores 
piden que traslado se sume a decisiones integrales de mejoramiento. 

Cabe mencionar que en la Comi-
sión Regional de Protección de la In-
fancia, citada el lunes en forma ex-
traordinaria, se planteó la posibili-
dad de sumar a esta medida la casa 
ubicada en Castellón, pero de 
acuerdo a lo que plateó el Hedson 
Díaz, la reubicación se realizará sólo 
con la residencia de Chacabuco, 
pues es la que mayores riesgos en su 

entorno. “Esperamos de aquí a un 
mes elegir el lugar, y de aquí a fines 
de febrero, deberíamos tener una re-
sidencia, escogida bajo criterios de 
seguridad pública para contar con 
factores de protección para los ni-
ños, seguirá siendo en la comuna de 
Concepción”, estableció Díaz. 

Felipe Ramírez, presidente Na-
cional de la Asociación de Trabaja-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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es la capacidad de la 
residencial actualmente 
ubicada en la avenida 
Chacabuco de Concepción.

jóvenes 
20

de ubicación de la casa 
destinada a jóvenes del 
Servicio de Protección 
Especializada de la Niñez. 

A fines de febrero 
sería el cambio

VECINOS DEL SECTOR con 
apoyo del municipio, ya habían 

solicitado en ocasiones 
anteriores este cambio a la 

Seremi de Desarrolló Social.
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“No manipular aves”: SAG ante eventual 
detección de Gripe Aviar en el Biobío 

CONFORMAN UNA MESA TÉCNICA EN LA REGIÓN PARA ANTICIPAR MEDIDAS

El Servicio Agrícola y Ganadero  
(SAG) realizó un llamado a la comu-
nidad de la Región del Biobío a “no 
tocar, ni manipular aves”, que pre-
senten signos de estar enfermas, 
ante la cercanía de los casos de In-
fluenza Aviar en especies halladas 
en la costa de la Región del Maule. 

Lo anterior, tras la conformación 
de una mesa técnica en el Biobío 
ante la eventual detección del virus 
de alta patogenicidad de la varian-
te H5N1, presente hasta la fecha, 
entre las regiones de Arica y Parina-
cota y Maule. 

El Director Regional (s) del SAG 
de Biobío, Roberto Ferrada, indicó 
que “en caso de encontrar aves 
muertas concentradas en algún si-
tio o grupos de aves con comporta-
mientos anormales o erráticos, no 
tocarlas ni manipularlas e informar 
de inmediato al SAG”. 

Asimismo, recordó que para evi-
tar la transmisión del virus a las 
aves de corral o en cautiverio se 
debe evitar que éstas tengan con-
tacto con aves silvestres, por ello  
llamó a los propietarios/as a tomar 
algunas medidas. Entre ellas: man-
tener a las  aves en un lugar prote-
gido, aislado de animales, perso-
nas y aves silvestres. Proteger el 
agua y alimentos, ya que atraen a las 
aves silvestres,  limpiar y desinfec-
tar las instalaciones de las aves en 
forma periódica. 

También, entre las recomenda-
ciones a los mismos dueños, apare-
ce, al comprar aves nuevas y si son 
adultas, mantenerlas separadas de 
las que tenía de antes, durante 21 
días. Controlar el ingreso de perso-
nas, utensilios, animales y vehícu-
los al gallinero y lavado de manos 
con agua y jabón. 

 
Mesa técnica 

Este lunes, la delegada presiden-
cial regional, Daniela Dresdner, el 
subsecretario de Agricultura, José 
Guajardo y la jefa (s) de la Subdirec-
ción de Operaciones del Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG), Grisel 
Monje, conformaron la mesa técni-
ca en la región del Biobío. 

En la actividad también partici-

Director Regional (s) del Servicio Agrícola y Ganadero realizó llamado a “no tocar aves” que presenten 
signos de estar enfermas, ante posible aparición del virus, detectado entre regiones de Arica y Maule.
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paron los Seremis de Agricultura, 
Pamela Yáñez; Gobierno, Eduardo 
Vivanco; Economía, Javier Sepúl-
veda; Salud, Eduardo Barra; Bienes 
Nacionales, Genaro Donoso; Me-
dioambiente, Óscar Reicher, los di-
rectores regionales del SAG, CO-
NAF, Senapred (ex ONEMI), Serna-
pesca, Sernatur y representantes 
del Gobierno Regional, municipios 
del borde costero de la región, ade-
más de Carabineros de Chile, Ejér-
cito Armada y PDI. 

La delegada presidencial regional 
dijo que “esta es la primera sesión 
del comité técnico, respecto de la 
contingencia de la gripe aviar. Nos 
hemos juntado con las distintas 
instituciones, justamente para le-
vantar un plan de prevención, res-
pecto de lo que podría ocurrir con 
la llegada de la gripe aviar a nues-
tra región. Es algo que no ha ocurri-
do, sin embargo, estamos levantan-
do todas las precauciones para 
cuando pueda ocurrir”. 

Mientras que el subsecretario 
de Agricultura, José Guajardo sos-
tuvo que “la conformación de una 
mesa técnica es parte del protoco-
lo que hemos establecido como 
ministerio en cada una de las re-
giones del país, a medida que 
avanza el virus. Primero, atendi-
mos la situación en las regiones 
del norte, donde se identificaron 
los primeros casos positivos, lue-
go en el centro y hoy constitui-
mos la instancia en la región del 
Biobío, ante la eventual aparición 
de Influenza Aviar”. 

Por su parte, la subdirectora de 
Operaciones del SAG, aseguró que 
“el SAG se encuentra preparado en 
la región del Biobío para enfrentar 
la llegada de este virus, cuenta con 
un equipo de profesionales y técni-
cos altamente calificados, además 
se han realizado las coordinaciones 
con las autoridades de distintas Se-
remis, también representantes de 
los municipios del borde costero, de 

Carabineros, Ejército y Armada, 
con el fin de facilitar la implemen-
tación del plan de emergencia de-
finido por el Servicio”. 

Durante la conformación de la 
mesa técnica, las autoridades rea-
lizaron un llamado a los dueños de 
aves y planteles a maximizar las 
medidas de bioseguridad evitando 
el contacto de sus aves con las aves 
silvestres. Asimismo, llamaron a las 
personas a  no tocar ni manipular 
aves muertas y/o enfermas e infor-
mar de inmediato al SAG a través 
del call center 223451100 , al 
whatsapp +56 9 690 89 780 o a los 
correos electrónicos contacto.bio-
bio@sag.gob.cl u oficina.informa-
ciones@sag.gob.cl. 

 
¿Qué es la Influenza Aviar? 

La Influenza Aviar es una enfer-
medad viral contagiosa que afec-
ta, tanto a las aves domésticas, 
como a las silvestres, aunque con 
menos frecuencia, también se han 

aislado virus de influenza aviar en 
especies de mamíferos. No tiene 
cura ni tratamiento. 

El virus se ha diseminado por Su-
damérica a través de las aves migra-
torias, provenientes del hemisferio 
norte, las que viajan en busca de 
alimento y mejores condiciones cli-
máticas. Estas aves pueden transmi-
tir enfermedades que no están pre-
sentes en las aves de la fauna local 
ni en las aves domésticas, generan-
do efectos perjudiciales en el siste-
ma productivo avícola, tanto do-
méstico como industrial. 

Desde que se levantó la alerta en 
el continente americano por la 
presencia de este virus en aves mi-
gratorias, el SAG inició un estrecho 
trabajo público-privado para mi-
tigar eventuales efectos negativos 
en la matriz productiva del rubro 
avícola.

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ACTIVIDAD SE DESARROLLÓ EN LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓNKaterinne Pavez Marchant 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la presencia de actores po-
líticos, sociales y académicos se 
desarrolló el Tercer Encuentro Re-
gionalista del Sur, organizado por 
Creasur. La instancia fue una con-
versación sobre los desafíos polí-
ticos, económicos y sociales que 
quedan por delante para lograr 
una descentralización efectiva. 
Estuvieron en el panel la Conseje-
ra Regional y directora de la Aso-
ciación Nacional de Consejeros 
Regionales, Tania Concha Hidal-
go, el Gerente General de Desarro-
lla Biobío, Marcelo Chávez Velás-
quez y Diego Portales Cifuentes, 
Vicepresidente de la Fundación 
Chile Descentralizado…desarro-
llado. La moderadora fue la direc-
tora de Creasur, Violeta Montero 
Barriga. 

Los temas que generaron mayor 
consenso fue la necesidad de con-
tar pronto con una ley de rentas re-
gionales, y agilizar el traspaso de 
competencias desde los organis-
mos centrales a los Gobiernos Re-
gionales. Los participantes valora-
ron además el haber avanzado en 
la elección de las autoridades re-
gionales, las que deben pasar, en 
una segunda etapa, a contar con 
mayores atribuciones políticas. 

La Consejera Regional, Tania 
Concha, señaló que estos encuen-
tros ayudan a afianzar la idea de 
“aspirar a ser la segunda región 
más importante de Chile, desafío 
en que la pandemia nos ha juga-
do en contra. Estos encuentros 
sirven para volver a la discusión 

Rentas regionales y cambios 
institucionales fueron parte del 
debate en encuentro de Creasur
Los avances que se han logrado en materia de 
descentralización y las urgencias que se vienen en esta 
materia se discutieron en el Tercer Encuentro Regionalista 
del Sur, organizado en el marco de la Escuela de Verano 2023.

cambiar, pero necesitamos con ur-
gencia las rentas regionales”. 

Marcelo Chávez, gerente de Desa-
rrolla Biobío, agregó que el diálogo 
es importante para “llevar esta re-
flexión y hacer la traducción de lo 
que significa entregar poder a las re-
giones, para que las personas de las 
regiones sientan que les cambia en 
algo la vida”. Chávez indicó que el 
desafío pendiente es avanzar a una 
segunda etapa de traspaso de com-
petencias. “Identificar las compe-
tencias del Gobierno Regional es 
un trabajo pionero que se hizo en la 
región en conjunto con Creasur. 
Ahora viene la tarea de revisar las 
competencias que ya han sido tras-
pasadas y cómo han funcionado. 
En este momento no podemos sos-
tener si han funcionado bien o mal, 
esperamos tener esa información y 
saber si funcionaron o no, si quere-
mos devolver la competencia o pro-
fundizarla”.

sobre para qué queremos el poder 
y para qué lo necesitamos”. 

Para el 2023, el desafío sería vol-

ver a hablar “de rentas regionales. 
Hay otras cosas burocráticas que 
con voluntad política se pueden 
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El Vicepresidente de Chile Descentralizado…de-
sarrollado, Diego Portales, señaló en su intervención 
la relevancia de contar con centros de pensamien-
to regionales. “Tenemos que aprender a centralizar 
y para ello debemos reflexionar y poner en cuestión 
las normas y prácticas que nos rigen. Hemos teni-
do avances importantes como la elección del gobier-
no regional, pero aún nos falta”. 

La idea de contar con un centro regional es positi-

va para la Directora de Creasur, Violeta Montero y tie-
ne que pasar primero por afianzar los datos locales, 
algo que desde la UdeC se está haciendo a través del 
Plan Estadístico para la Toma de Decisión Regional. 
“Hoy estamos identificando dimensiones e indicado-
res para proveer de inteligencia territorial a la re-
gión. Una vez que tengamos ese plan y listado de da-
tos, junto con el trabajo con municipios, avanzaremos 
hacia la propuesta de un centro de pensamiento”.

Más investigación local
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EVALUACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL,  
APROBACIÓN, ENTRE OTROS PROCESOS

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mil días tardaría la tramitación 
para la autorización de obras de pro-
yectos de construcción, inmobilia-
rios o de obras públicas, en la Región 
del Biobío.  

Esto según un promedio calcula-
do por la Cámara Chilena de la Cons-
trucción (CChC) Concepción.  

“Si uno suma todos los trámites 
que son necesarios, el promedio que 
da son mil días, lo que significa que 
son casi tres años, entonces hay un 
desafío como país de volvernos más 
eficientes”, argumentó Hector Díaz, 
consejero regional y nacional de la 
CChC. 

Díaz explica que, si bien son nece-
sarios cada uno de los procesos para 
evaluar la aprobación de un proyecto, 
esto debería realizarse de una forma 
más ágil, ya que puede generar modi-
ficaciones en la inversión inicial. 

“Como Cámara decimos que cada 
procedimiento que hay que hacer 
es necesario de realizarse. El punto 
es que se hagan de manera eficien-
te, y que nuestro sistema se vaya ha-
ciendo cada vez más ágil para que 
esas autorizaciones cumplan con 
todos sus requisitos que los regla-
mentos y la ley establece”. 

De la misma forma, Díaz hizo hin-
capié en las necesidades que se cu-
bren con la construcción de proyec-
tos inmobiliarios. “Esto tiene un 
efecto, y ese efecto a quien más per-
judica es a los que más lo necesitan 
que son las familias que necesitan 
hogar”, indicó. 

 
Etapas 

Desde el Servicio de Vivienda y 
Urbanismo (Serviu) del Biobío expli-
caron que los proyectos habitacio-
nales cuentan con una etapa de pre-
factibilidad que, en general, va de 3 
a 5 meses y que tiene por objetivo 
adecuar un proyecto de buena ma-
nera para su ingreso al banco de 
Proyectos, que es cuando se postu-
la realmente. 

Luego en el banco de Proyectos los 
plazos están establecidos por de-
creto y son los siguientes:30 días de 
revisión del Serviu en todas sus 
Áreas (técnico, social, legal, civil ad-
ministrativo); después las Entida-
des Patrocinantes (EP), quienes or-
ganizan a las familias y presentan el 
proyecto, tienen 60 días para resol-
ver observaciones.  

Finalmente, Serviu le otorga un 
último plazo de 15 días para aprobar 
o rechazar. Sin embargo, las EP, ge-
neralmente, solicitan ampliaciones 
de plazo hasta por 150 días para po-
der complementar y resolver obser-
vaciones de los proyectos.  

Cchc afirma  
que hasta mil  
días tardaría  
tramitar una  
obra en Biobío  
y Serviu busca  
reducir plazos

“Cabe mencionar que durante los 
últimos años, producto de la coordi-
nación y trabajo que existe entre las 
EP, el Serviu y empresas constructo-
ras existen proyectos que han visto 
reducidos sus tiempo de tramitación 
desde el Ingreso hasta su Inicio en 
plazos cercanos a 250 días, y ade-
más ese es uno de los mandatos del 
Ministro Carlos Montes y el Plan de 
Emergencia Habitacional: coordinar 
y reducir al mínimo los tiempos para 
llegar a la entrega de las viviendas 
para las familias”, señaló el director 
(s) de Serviu Biobío, Marcelo López. 

 
Obras Públicas  

A modo de comparación, Hector 
Díaz, señaló que en los proyectos rela-
cionados con obras públicas, surgen 
problemas de manejo de información 
del Estado.  “El gran desafío que tene-
mos es cómo hacemos más rápidos to-
dos los procesos que son necesarios 
pero que tienen que hacerse de forma 
coordinada. Muchas veces el Estado, a 
través de algunos de sus organismos, 
pide información que el propio Estado 
tiene”, cerró el consejero de la CChC.

Si no 
existieran 
solicitudes 
de prórro-
gas el plazo 
es de 105 días 
hábiles para 
aprobar. Pos-
terior a estos 
plazos de apro-
baciones de 
proyectos vie-
nen los de selec-
ción y asignación 
de recursos por 
parte del Ministe-
rio de Vivienda y 
Urbanismo los cua-
les varían entre 2 a 3 
meses aproximada-
mente y 90 días, lue-
go de asignado, para 
iniciar obras.  

Sin embargo, nue-
vamente en esta etapa 
las Entidades Patroci-
nantes tienen la facul-
tad de solicitar más pla-
zo para el inicio de obras 
existiendo, solicitudes por 
más de 240 días, lo que ge-
nera retrasos en el inicio de 
las obras.  

En resumen si las EP no so-
licitaran la ampliación de pla-
zos para la subsanación de 
observaciones, ni tampoco 
para el inicio de obra el 
plazo y considerando el 
ingreso formal a banco, 
un proyecto puede tener 
un tiempo de aprobación 
y tramitación hasta el ini-
cio de obra de 300 días 
aproximadamente.  

Sin embargo, con las 
solicitudes de ampliacio-
nes que piden las Entida-
des Patrocinantes, este 
plazo se puede ver tripli-
cado en algunos casos.  

Cabe mencionar que 
durante los últimos años, 
producto de la coordina-
ción y trabajo que existe 
entre las EP, el Serviu y 
empresas constructoras 
existen proyectos que han 
visto reducidos sus tiem-
po de tramitación desde 
el Ingreso hasta su Inicio 
en plazos cercanos a 250 
días y además ese es uno 
de los mandatos del Mi-
nistro Montes y el Plan de 
Emergencia Habitacional: 
coordinar y reducir al mí-
nimo los tiempos para lle-
gar a la entrega de las vi-
viendas para las familias. 
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Hasta 5 meses
Dura la etapa de prefactibilidad de un proyecto habitacional, según datos de Serviu Biobío.

 Desde gremio constructor 
y el Minvu concuerdan que  
es necesario agilizar los  
procedimientos, para poder  
combatir la crisis habitacional. 

Economía 
&Negocios
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Inyectan $300 
millones para plan  
de competitividad de 
caletas en la Región

DICHATO, LIRQUÉN, EL MORRO, ENTRE OTRAS

Un total de $300 millones 
es la inversión de la iniciati-
va financiada por el Gobier-
no Regional (Gore) de la Re-
gión del Biobío, que busca 
promover el desarrollo sus-
tentable y aumento de la 
competitividad de la pesca 
artesanal de la Región. Esto 
por medio de la aplicación 
de la Ley de Caletas, promul-
gada en 2027. 

Las instituciones asocia-
das en el programa son el 
Gore; la UdeC (a través del In-
car); la Federación de Pesca-
dores Artesanales del Biobío 
(Ferepa Biobío); y el Centro 
de Investigación en Recur-
sos Naturales Holon. 

“La idea es diversificar pro-
ductivamente y que las cale-
tas lo hagan a través del mar-
co de esta ley. Algo que es 
fundamental es que cada 
una de las organizaciones de 
estas caletas que, primero, 
se pongan de acuerdo entre 
ellas y, después de eso, gene-
rar plan de administración”, 
explicó Renato Quiñones , 
profesor titular de la Univer-
sidad de Concepción, en el 
Departamento de Oceano-
grafías, y director del Cen-
tro Interdisciplinario para la 
Investigación Acuícola (In-
car) que encabeza la propia 
UdeC, y quien también es di-
rector de la iniciativa.  

 
Dos años 

El plazo de ejecución es-
tablecido es de 2 años y con-
tará con un equipo multi-
disciplinario de biólogos 
marinos; ingenieros comer-
ciales; sociólogos; ingenie-
ros en pesca; y expertos en 
Sistema de Información 
Geográfica. 

Desde la dirección del 
proyecto aclararon que la 
iniciativa comenzará con 
10 caletas del Biobío, en las 
que se encuentran Dicha-
to; Tomé-Quichiuto; Lir-
quén; Penco-Playa Negra; 
El Morro; Lenga; Perone; 
Chome; Maule; y Arauco. 

La Dra. Andrea Rodrí-
guez, vicerrectora de Inves-
tigación y Desarrollo de la 
UdeC, sostuvo que “estamos 
muy contentos con el traba-
jo que se está realizando y 
creemos que esto tiene un 

tas pesqueras del Biobío”, de-
talló  Rodrigo Daroch, coor-
dinador de la Unidad de Pes-
ca del Gobierno Regional del 
Biobío.  

“Este es un proyecto em-
blemático que hemos trabaja-
do en conjunto para mejorar 
planes de administración de 
las caletas, definir los polígo-
nos para generar inversión 
pública, donde las propias or-
ganizaciones vinculadas a la 
pesca artesanal tomen las de-
cisiones propias de sus terri-
torios”, cerró Daroch.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Idea contempla la 
intervención de 10 

puntos costeros 
del Biobío. 

Inversión es del 
Gobierno Regional 

y ejecutada por la 
Universidad de 

Concepción.

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl
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Años de ejecución
Durante dos años se aplicará 
este proyecto interdisciplinario. 

impacto súper importante 
para la Región y se asocia 
con los compromisos que 
tenemos como institución 
en este ámbito”. 

Por su parte, Mauricio An-
drade, tesorero de Ferepa 
Biobío, manifestó que “viene 
a solucionar gran parte de 
las carencias que tenemos 
en la pesca artesanal, por-
que los pescadores estamos 
quedando atrasados en to-
dos los avances que está te-
niendo el país”. 

“Son $300 millones de pe-
sos que se están destinados 
a través del FIC para mejorar 
la competitividad en 10 cale-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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ENCABEZA EL MINISTERIO DE ECONOMÍA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con el objetivo de definir 
una política de desarrollo 
productivo sostenible en el 
país, hoy se constituyó el 
Comité de ministros para 
el Desarrollo Productivo 
Sostenible. 

La instancia encabezada 
por el Ministerio de Econo-
mía y que busca orientar es-
tratégicamente los esfuerzos 
del Estado en ciencia, tecno-
logía, innovación y empren-
dimiento; está compuesto 
además por los ministerios 
de Hacienda, Minería, Ener-
gía, Medio Ambiente, Ciencia 
y Tecnología, y también por 
la Corporación de Fomento 
de la Producción (Corfo). 

Una de las tareas del Comi-
té será administrar el nuevo 
programa presupuestario 
alojado en el presupuesto de 
Corfo, dependiente del Mi-
nisterio de Economía, deno-
minado “Desarrollo Produc-
tivo Sostenible”. El objetivo 
será invertir ingresos transi-
torios provenientes de la ex-
plotación del litio en capaci-
dades productivas que gene-
rarán más y mejores ingresos 
permanentes para el país. 

Asimismo, este nuevo pro-
grama abordará los grandes 
desafíos que tiene la econo-
mía de nuestro país para los 
próximos años, como son la 
descarbonización justa, re-
siliencia ante la crisis climá-
tica y sus impactos socioam-
bientales, y la sofisticación y 

Constituyen el Comité de ministros para 
el Desarrollo Productivo Sostenible 

Busca orientar estratégicamente los esfuerzos del Estado en ciencia, tecnología, 
innovación y emprendimiento. Una de las tareas del Comité será administrar el nuevo 
programa presupuestario alojado en el presupuesto de Corfo.

FOTO: MINISTERIO DE ECONOMÍA

diversificación productiva 
del país. Todos estos desa-
fíos presentan una oportu-
nidad de generar crecimien-
to económico, al mismo 
tiempo que transitar hacia 
una economía ambiental y 
socialmente sostenible. 

Tras la primera reunión, el 
ministro de Economía, Fo-

mento y Turismo, Nicolás 
Grau, explicó que uno de los 
desafíos económicos más 
importantes que tiene nues-
tro país “es recuperar el cre-
cimiento de la productivi-
dad y generar empleos de 
calidad al mismo tiempo 
que transitamos a una eco-
nomía carbono neutral, con 

esta misión coordinamos la 
creación de este comité. Es-
tamos pensando hacia dón-
de debe apuntar nuestro 
país en los próximos años”. 

La Secretaria Ejecutiva del 
comité de ministros para el 
Desarrollo Productivo Sos-
tenible, es la Subsecretaría 
de Economía y Empresas de 

Menor Tamaño, Javiera Pe-
tersen, quien explicó que el 
nuevo programa presupues-
tario alcanza la suma de 
$155.942 millones de pesos, 
para ser destinados a la in-
vestigación y desarrollo, el 
impulso a nuevas activida-
des económicas y la innova-
ción y el emprendimiento, 

20  estudiantes de cuarto medio del Liceo CEAT de 
San Pedro de la Paz fueron certificados por el Sence

Un total de 20 alumnos del Liceo 
Centro Educacional de Alta Tecnolo-
gía (Ceat) de San Pedro de la Paz fue-
ron certificados por el Servicio Nacio-
nal de Capacitación y Empleo (Sence). 

Esto tras el cierre del curso de “Téc-
nicas de Soldadura por Arco Voltaico” 
del Programa Capacitación en Oficios 
de Sence, línea dirigida a estableci-
mientos de Enseñanza Media Técnico 
Profesional. 

Los y las alumnas se formaron du-
rante 498 horas, 246 horas lectivas y 

252 de práctica laboral, debiendo su-
mar a su habitual jornada de liceo, en 
horario de 08:15 a 16:15 horas, las ho-
ras de estudio propias de la capacita-
ción, que se llevó a cabo desde las 
17:00 y hasta las 21:00 horas, de lunes 
a viernes. 

“Mi interés es desarrollarme en la lí-
nea de mantenimiento industrial y 
para ello es importante poder adqui-
rir más herramientas para desempe-
ñarme a futuro de mejor manera apli-
cando técnicas de soldadura con las 

medidas adecuadas de prevención de 
riesgos y con respeto al medioambien-
te”, dijo Fabián Barra, uno de los jóve-
nes certificados. 

Claudia Cabeza, encargada regional 
del programa de Capacitación en Ofi-
cios y Becas laborales de Sence Biobío, 
comentó que “ “lo ideal en la forma-
ción para el trabajo es que junto a los 
estudios formales se realicen capaci-
taciones o cursos complementarios, 
que aumentan los saberes y agregan 
mucho valor al capital humano”.

 FOTO: SENCE BIOBÍO

además del fortalecimiento 
de instituciones públicas cla-
ves para llevar adelante estas 
políticas, especialmente la 
Corfo y la Agencia Nacional 
de Investigación y Desarrollo 
(ANID).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La iniciativa impulsada desde el 
Ministerio de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio, busca ser un atractivo 
panorama para la comunidad durante 
estas vacaciones estivales. Recorridos y 
visitas guiadas gratuitas por museos e 
instituciones patrimoniales destacan 
entre las actividades. 

Desde la semana pasada y 
hasta el 21 de enero, el Labora-
torio Vocal Biobío (LAVB) pre-
senta en el Teatro Biobío (TBB), 
la obra de danza performance 
“Mantra”, propuesta que surge a 
partir de un archivo audiovisual, 
en el que se registra una expe-
riencia de mantralización al in-
terior de una pirámide, realiza-
da en El Cairo en el 2018. 

Es asi que en colaboración con 
el centro cultural NAVE de San-
tiago, LAVB estuvo el 2020 en re-
sidencia creativa junto a distintos 
artistas, bailarines y bailarinas 
para nutrir un proceso de explo-
ración donde se profundizó en el 
entendimiento del mantra como 
tecnología vocal/ritual, conside-
rando metodologías provenien-
tes de la artes sonoras (vocales) y 
las metodologías de campo (geo-
logía). 

“Como laboratorio vocal, que-
remos continuar profundizan-
do en las prácticas vocales que 
venimos desarrollando desde 
hace unos años, pero ahora des-
de otra arista, colocando pre-
guntas en escena que inviten a 
repensar los modos en que con-
cebimos a la voz dentro de los 

Danza performance 
“Mantra” tiene funciones 
en sala de cámara del TBB

FOTO: CEDIDA

procesos creativos”, dijo Francis-
co Cancino, director del Lavora-
torio Vocal Biobío. 

Palabras a las que profundizó 
que “creemos que es fundamental 
pensar e imaginar la voz desde 
varias veredas, ya sea  como mera 
materialidad, como dispositivo 
escénico -y la complejidad que 
eso implica-, como estado de ac-
ción, como canal comunicativo, y 
mucho más”. 

Ejercicios de mantras, medi-
tación, entrenamiento somáti-
co-vocal y metodologías de cam-
po , fueron los principales pilares 
de investigación del proceso 
creativo, en los que el equipo in-
dagó durante dos años para esta 
pieza que marca el punto cúlmi-
ne de una primera etapa de inves-
tigación, la cual continuará en 
abril de este año con otra residen-
cia en NAVE. 

“Mantra” estará en cartelera 
los jueves, viernes y sábados de 
esta y la próxima semana, a las 
20.00 horas en la sala de cámara 
del TBB, y cuyas entradas tienen 
un valor general de $5.000. 
Tickets disponibles a través de 
teatrobiobio.cl o directamente 
en ticketplus.cl.

DURANTE LA JORNADA DE MAÑANA

Instaurar una especie de Día del 
Patrimonio estival, aunque a me-
nor escala de la celebración que se 
realiza cada último fin de semana de 
mayo, es lo que busca Museos en Ve-
rano, iniciativa organizada desde 
el Ministerio de las Culturas, las Ar-
tes y el Patrimonio, y que mañana vi-
virá su jornada principal en nuestra 
ciudad. 

“Es una fecha que año a año pue-
de variar -12 de enero-, pero ya ins-
titucionalmente partimos el año 
pasado con esta iniciativa y la idea 
es tener una continuidad para todos 
los períodos estivales. La gracia de 
esto, es que las instituciones musea-
les y patrimoniales que se inscri-
ben para este día, abren sus puertas 
de manera gratuita a la comuni-
dad”, dijo Alejandra Álvarez, direc-
tora regional del Servicio del Patri-
monio Cultural. 

A lo que profundizó que “la pues-
ta en valor del patrimonio va más 
allá del mundo de los académicos y 
expertos, sino que uno lo entiende 
y empieza a apropiar en la medida 
que uno conoce más de ello, por lo 
que sentimos importante el generar 
este tipo de hitos en el año y que me-
jor que partir en el período estival, 
en que a modo general los adultos 
y menores están de vacaciones. La 
disposición de las personas, para 
este tipo de actividades, es diferen-
te en esta época”.  

En detalle, este 12 de enero Mu-
seos en Verano consistirá en visitas 
guiadas gratuitas, que comenzarán 
en las inmediaciones del Museo de 
Arte Religioso de la Ucsc (Caupoli-
cán 441), para luego continuar rum-
bo al Parque Ecuador, donde el pú-
blico podrá explorar el patrimonio 
de la comuna y conozca su historia. 

Posteriormente, las y los asisten-
tes se unirán al itinerario de la Ga-
lería de Historia de Concepción (ca-
lle Hospicio 40), para finalmente 
cerrar la excursión en el Museo de 
Historia Natural de Concepción 
(Maipú 235). La actividad cuenta 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

choco-Schwager, Coronel; Museo 
Casa Cano y Museo Municipal de 
Rere; Museo de la Historia de Pen-
co; Corporación Cultural Artistas 
del Acero y Cementerio General, en 
Concepción; y Museo Pedro del Río 
Zañartu en Hualpén, quienes con-
tarán con entrada gratuita a sus re-
cintos, horarios extendidos y activi-
dades especiales. 

Más detalles de todas las institu-
ciones  participantes de la jornada, 
que se extenderá a todo el país, vi-
sitar www.museosenverano.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Museos en Verano 
invita a sorprenderse 
con el patrimonio local

con dos recorridos disponibles, uno 
entre las 11:00 y 13:00 horas y otro 
de 15:00 a 17:00 horas. 

“Museos en Verano es un panora-
ma de gran interés para la comuni-
dad del Biobío, actividades cultura-
les y patrimoniales para que toda la 
familia disfrute de las visitas guia-
das, la interacción y la posibilidad 
de divertirse a través de la cultura 
y estos espacios patrimoniales pen-
quistas”, indicó Orly Pradena, sere-
mi de las Culturas del Biobío. 

Se suman a este día el Centro 
Cultural Pabellón 83 y Centro Cul-
tural Gota de Leche Isidora Cousi-
ño, en Lota; Complejo Minero Pu-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON ESTAS FUNCIONES el Laboratorio Vocal del Biobío cierra la 
primera parte de esta investigación, la que seguirá en NAVE en abril. 

AYER, autoridades de las instituciones participantes de Museos de 
Verano entregaron detalles de la atractiva iniciativa gratuita.

Para hoy a las 17.00 horas está agendado el recorri-
do por la muestra “Mingaco Comunitario: Boca Sur, del 
barrio y la vida digna”, la que será seguida a las 18:00 
horas por el conversatorio “Cultura comunitaria y te-
rritorio: una mirada desde las poblaciones”. 

Esta muestra reúne registros fotográficos, ilustracio-
nes, entrevistas, registros sonoros, mapeos y diagra-
mas, que visibilizan la historia, experiencias de lucha 
y conocimientos de los habitantes del sector de Boca 
Sur. Exposición estará montada hasta el 20 de enero.

“Mingaco comunitario” tendrá visita guiada y conversatorio
FOTO: CEDIDA
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“Este año tenemos 
mayor actividad de la 
Escuela de Verano en 
Chillán y Los Ángeles”

RODRIGO PIRACÉS, DIRECTOR DE EXTENSIÓN Y PINACOTECA UDEC

En total, se realizarán 45 
charlas, 26 cursos y 74 
talleres, lo que suman 145 
ofertas académicas. 

Un programa muy 
amplio y diverso 

Con una amplia variedad de cur-
sos y actividades gratuitas se reali-
zará una nueva versión de la Escue-
la de Verano UdeC, “Voces, imagina-
rios y territorios”, que se 
desarrollará desde el 9 al 22 de ene-
ro de 2023. La jornada inaugural se 
realizará mañana a las 18 horas en 
la Casa del Arte con la presencia de 
las académicas Sol Serrano Pérez, 
Premio Nacional de Historia 2018, 
y de la doctora en Filosofía Diana 
Aurenque Stephan, moderado por 
la Vicerrectora de Relaciones Insti-
tucionales y Vinculación con el Me-
dio, Ximena Gauché Marchetti. 

A esto se suman múltiples 
eventos. En el Foro UdeC se rea-
lizarán diferentes actividades 
abiertas al público, donde desta-
can la Orquesta Sinfónica UdeC, 
la obra de Teatro Población Espe-
ranza, la Premiación del Concur-
so Biobío en 100 Palabras, el show 
de Danza “Ay de mi Violeta”, y la 
presentación de la Big Band de 
Derecho UdeC junto a Andrea 
Motis. La programación puede 
revisarse en el sitio web de la Es-
cuela de Verano. 

En total, se realizarán 45 charlas, 
26 cursos y 74 talleres, lo que suman 
145 ofertas académicas. De ellas, 
87 se realizarán en el Campus Con-
cepción, 41 en el Campus Chillán, 17 
en el Campus Los Ángeles y dos ac-
tividades en Santiago. 

A esto se suman los cursos de la 
Dirección de Postgrado, que en esta 
versión suman 35 cursos, con do-
centes visitantes de diferentes paí-
ses y la Feria Internacional del Libro 
del Biobío, que reunirá a un cente-
nar de expositores, 200 sellos edito-
riales y más de 100 actividades 
abiertas al público. 

Para este año, la Escuela de Ve-
rano marcará varios hitos, explicó 
el director de Extensión y Pinaco-
teca, Rodrigo Piracés González, 
El primero es que se genera una 
vuelta a las actividades masivas. 
“Este es un reencuentro con el pú-
blico. El año pasado tuvimos con-
trol de aforo, pero hoy las condicio-
nes nos permiten volver a esta 
práctica cultural emblemática de 
la ciudad y la región”. 

Otra de las novedades tiene que 
ver con la importante cartelera 
de los distintos campus. “Este año 
tenemos mayor actividad en Chi-
llán y Los Ángeles, con lo que la Es-
cuela se amplifica como un solo 

Un mayor número de actividades en 
ambas comunas, y una amplia parrilla 
de cursos, son algunas de las novedades 
de esta versión del evento, que lleva por 
nombre “Voces, imaginarios y 
territorios”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

evento. Esto da respuesta a una 
necesidad que existía en los cam-
pus. Esperamos que la Escuela se 
constituya ahí como un hito del 
verano”. Piracés explicó que esto 
se debió al alto interés de acadé-
micos y académicas por partici-
par, y al “apoyo formal desde esta 
rectoría, lo que ha sido un hito, 
porque antes eso no estaba forma-
lizado. Los campus saben ahora 
que tienen un presupuesto para 

realizar actividades concretas”. 
Respecto a la variedad de talleres 

y cursos, señaló que, por su diversi-
dad, “sería difícil destacar una sola 
actividad. Acabo de conversar con 
una persona que está en el taller de 
Paleografía, y me contaba que sen-
tía que estaba aprendiendo muchas 
cosas nuevas. Así como ese ejemplo 
hay muchos talleres, de danza, de 
arte, de economía personal, obser-
vación de aves chilenas, o cursos 
de la salud. La oferta es amplia y su-
mamos a eso las cinco exposiciones 
que tendremos en Pinacoteca, du-
rante todo el tiempo de desarrollo 
de la escuela”.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Piracés también destacó que 
se podrán retomar las 
actividades masivas, con el 
Foro como principal 
escenario. 

Un reencuentro 
con la comunidad 
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Entre el 7 y el 10 de febrero se llevará a cabo la 
cuarta versión de la Conce Cup Kids, fiesta del fút-
bol infantil que en esta ocasión no solo congrega-
rá a equipos de Biobío, sino que de todo el país. 

Tal como en año anteriores, el evento se 

realizará en formato fútbol 9x9, con presencia 
de equipos como A. F. Vial,  D. Concepción, 
UdeC, Tigres de Penco, Municipal Chiguayan-
te, U. de Chile San Pedro y Talento Albo Talca-
huano, entre otros.

Se viene la cuarta edición de la Conce Cup Kids
FOTO: ORGANIZACIÓN CONCE CUP KIDS

CD Alemán mandó en 
2ª versión de la Copa 
Rodolfo Cáceres 

Con éxito se desarrolló 
la segunda edición de la 
Copa Rodolfo Cáceres, cer-
tamen basquetbolístico or-
ganizado por el Club De-
portivo Alemán, en home-
naje al destacado y todavía 
vigente técnico regional. 

El certamen contó con la 
participación de Estudian-
tes de San Pedro, Curani-
lahue, Rayito de Sol, Atléti-
co MS Chillán, Club Depor-
tivo Tomé y Basketconce, 
además de los quintetos 
U17 y U21 de la institución 
germana. 

Y fue justamente el club 
germano quien se quedó 
con los dos primeros luga-
res luego que en la final el 
equipo U21 se impusiera 
por 86-40 al U17. El tercer 
lugar, en tanto, quedó en 
manos de Estudiantes San 
Pedro, que en la definición 
por el podio derrotó por 56- 
48 a Curanilahue. 

 
Llegó para quedarse 

Con más de 40 años de 
trayectoria deportiva, es-
pecialmente en el básquet-
bol, el entrenador  Rodolfo 
Cáceres se mostró honrado 
de haber vivido una nueva 
versión del certamen. 

“Estuve presente casi to-
dos los días, disfrutando 

FOTO: CDA

CAMPEONATO NACIONAL DE CROSS COUNTRY

En los bellos parajes de 
Loncoche, región de la Arau-
canía, se llevó a cabo el Cam-
peonato Nacional de Cross 
Country, certamen que dio 
la partida oficial a la nueva 
temporada del atletismo chi-
leno. 

El certamen organizado 
por la Federación Atlética de 
Chile convocó a deportistas 
de todo el país, especialistas 
en diversas pruebas de fondo 
y medio fondo, que disputa-
ron la competencia como 
parte de sus respectivas pre-
temporadas, y en el caso de 
otros, para iniciar su calenda-
rio competitivo. 

Fue el caso de un impor-
tante número de exponentes 
de la Región del Biobío, quie-
nes pisaron fuerte en los ca-
minos sureños, alcanzando 
varias medallas para dejar en 
claro que durante este 2023 
volverán a ser protagonistas 
del circuito criollo. 

 
Nuevas caras en el podio 

Tal como viene sucediendo 
en el último tiempo, nueva-
mente fueron los jóvenes ex-
ponentes regionales quienes 
llevaron la batuta en cuanto 
a resultados en Loncoche. 

Así sucedió con la depor-
tista del Club Atlético Coro-
nel, Amparo Herrera, quien 
se quedó con el primer lugar 
en la categoría U18 damas. 
Lo mismo que Jonathan Rive-
ra, ganador de los 4k serie 
Promocional varones. 

Medalla de plata se colgó 
Johanna Rivas en los 10k 
Adulto damas, mientras que 
los bronces corrieron por 
cuenta de Diego Inzunza (10k 

Atletismo regional fue 
un ciclón en Loncoche
Con varias medallas retornó el representativo de Biobío desde el 
torneo que dio la partida a la nueva temporada 2023. La coronelina 
Amparo Herrera lideró la buena actuación local. 

Adulto varones), Jerlis Barra  
(2k damas U16), Natanael Sa-
las (8k varones U18) y Fredy 
Soto (4k Promocional varo-
nes). 

Desempeño que fue desta-
cado por la presidente de la 
Asociación Atlética Regional 
del Biobío, Mónica Fredes. 

“Fue una muy buena ac-
tuación de nuestros depor-
tistas, fuimos un equipo muy 
cohesionado y eso se eviden-
ció en que en cada podio los 
chicos desplegaron la ban-

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

dera de la asociación, lo que  
nos pareció algo muy signifi-
cativo y demostrativo de la 
forma en que trabajamos”. 

La dirigenta sentenció que, 
“es una excelente manera de 
comenzar la temporada y 
que los atletas sigan ponién-
dose en forma para marzo, 
cuando comenzarán los tor-
neos nacionales por especia-
lidades”. 

Tiene disponibles 
Chile para el torneo 
Sudamericano de 
Cross Country.

Cupos
4
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con excelentes equipos. 
Fue un buen campeonato 
con mucha gente, con un 
justo monarca como fue 
Alemán, que siempre po-
see un gran trabajo en la 
formación”, manifestó el 
profesional. 

“Solo queda agradecer al 
CD Alemán, porque este 
tipo de reconocimiento es 
muy raro en nuestro país, se 
da muy poco que se hagan 
campeonatos en honor a 
personas que están aun 
con vida. Muy agradecido 
del club donde llegué en 
1982 y estuve casi 40 años, 
una distinción que valoro 
porque todo lo que hice fue 
con pasión, jamás para ser 
premiado”, sentenció Ro-
dolfo Cáceres sobre el even-
to que anunció una tercera 
edición para 2024. 

FOTO: FACEBOOK FEDERACIÓN ATLÉTICA DE CHILE

Del CDA llegaron a la 
final del certamen, 
con el título en 
manos del U21.

Equipos
2
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EXPECTATIVA ALTA EN LOS LILAS DE CARA AL TORNEO 2023

Pueden resultar o no, pero por 
lo menos son jugadores de un 
mayor calibre que elevan la ex-
pectativa del hincha. Deportes 
Concepción ya suma 10 jugado-
res confirmados para la tempora-
da 2023, 9 de ellos nuevos a quie-
nes se suma el capitán Gabriel 
Vargas. El DT Bustamante quie-
re un plantel con cerca de 25 in-
tegrantes para la campaña en Se-
gunda, por lo cual ya cuenta con 
una base importante pensando 
en la pretemporada. 

En esa línea, y considerando 
que en las tres últimas tempora-
das los lilas pelearon el descenso, 
válido es comparar las primeras 
tandas de  refuerzos de 2020, 2021 
y 2022, con las actuales que han 
llegado al “León”. 

 
Para el olvido 

En su retorno al profesionalis-
mo, la conformación del plantel 
2020 de Deportes Concepción es-
tuvo marcada por las renovacio-
nes. Así, los primeros valores ofi-
cializados para tal campaña fue-
ron Ángelo Giolito, Brian 
Fuentes, Benjamín Cruces, Bas-
tián Henríquez, Matías Reyes, Pe-
dro Gatica, a quienes se  sumaron 
como refuerzos Álex Díaz, Daúd 
Gazale, Sebastián Contreras y Ga-
briel Vargas. 

Más tarde, otras incorporacio-
nes del equipo fueron Diego Díaz, 
Rodrigo Toloza, Felipe Rivas, Se-
bastián Garretón, además de los 
renovados Ricardo Cárcamo y 
Felipe Albornoz. 

En ese torneo, los lilas finaliza-
ron penúltimos y en zona de des-
censo con un 31,82% de rendi-
miento, sólo salvándose por los 
inconvenientes administrativos 
de Vallenar. 

 
Misma tónica 

Con el objetivo de no repetir 
otra   malísima campaña, en De-
portes Concepción volvieron a 
cometer el mismo error que el 
año anterior: renovaron masiva-
mente a una gran cantidad de 
miembros del plantel. 

Así, los primeros confirmados 
para 2021 fueron Fabián Ramírez, 
Ignacio Sepúlveda, Brian Fuen-
tes, Pedro Gatica, Ricardo Cárca-
mo, Matías Lagos, Sebastián Se-
púlveda y Matías Manríquez. ¿Re-
fuerzos? Darío Melo y Kevin 
Baeza, a quienes más tarde se in-
corporaron Mario Oporto, Gon-
zalo Mosquera, Matías Álvarez, 
Jordano Cisterna, Cristián Arrué, 
Mathías López, Yerko Rojas y José 
Barrera, entre otros. 

En aquel campeonato, el 
“León” finalizó en el antepenúlti-
mo lugar, con un 34,85% de ren-
dimiento y cuatro puntos por so-

El salto de calidad en las 
incorporaciones del “León”
A diferencia de las temporadas pasadas en Segunda, en Deportes Concepción han 
apostado por jugadores calados y por no renovar a miembros de planteles 
anteriores. Hasta ahora, el DT Bustamante cuenta con 9 refuerzos oficiales. 
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bre la zona de descenso.  
 

Apuntaron más alto 
Con el diagnóstico listo de lo 

que fueron 2020 y 2021, en Depor-
tes Concepción iniciaron la cam-
paña 2022 con sólo tres jugado-
res que tenían vínculo del torneo 
anterior:  Ignacio Sepúlveda, Ma-
tías Lagos y Fabián Ramírez. Y 
con la idea de pelear en la parte 
alta, los primeros en llegar fueron 
Vicente Bernedo, Claudio Fer-
nández, José Molina, Dylan Ara-
vena, Cristóbal Vargas, Celso 
Castillo y David Henríquez. Pos-
teriormente se incorporaron a 
los lilas Sebastián Navarro, Fa-
brizio Manzo, Lautaro Rigazzi, 

Cristofer Salas y Matías Toledo, 
entre otros.  

 
Calados 

No garantiza nada, pero de los 
9 refuerzos que hasta el momen-
to ha sumado Deportes Concep-
ción, hay varios experimentados o 
que en sus recientes campañas tu-
vieron un buen rendimiento que 
lleva a los hinchas a ilusionarse.  

Indudablemente el arribo del 
DT César Bustamante, sublíder 
en la  última campaña de Segun-
da, fue un indicador de que los li-
las van por el ascenso. Y en la 
misma línea, el técnico apostó 
por jugadores que ya dirigió, 
como Rodrigo Padilla, Patricio 

Troncoso, Gabriel Castillo, Cris-
tian Valenzuela y Brandon Obre-
gón, portero oficializado ayer por 
Deportes Concepción. 

Tres de ellos llegan al cuadro lila 
tras obtener el segundo puesto el 
año pasado en General Velásquez. 
En el caso de Valenzuela, logró ser 
campeón en San Marcos de Arica, 
marcando 3 goles. El otro, Castillo,  
fue titular indiscutido con Iberia en 
las últimas tres campañas, incluso 
anotando. ¿Renovados? Por ahora, 
sólo uno, Gabriel Vargas. El gran 
calado, por el momento, es el ex 
Rangers, Eduardo Vilches. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

suma hasta el momento 
Deportes Concepción, con 
sólo un renovado de la 
campaña anterior.

jugadores
10
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ALEXANDER BOLAÑOS partió 
2022 en alto nivel, pero las lesiones 
le impidieron terminar jugando.

EDUARDO VILCHES asoma 
como gran figura en Concepción 
tras dos últimos pasos en la B.

DARÍO MELO nunca convenció 
en el “León”, peleó con los hinchas 
por redes y terminó renunciando. 

ALEX DÍAZ no logró cumplir con 
las expectativas en su paso por 
Deportes Concepción en 2020. 
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Los acereros han vencido a 
Sergio Ceppi, Manquehue y 
Español de Talca en el inicio 
de la fase de grupos.

Tres jugados y 
tres ganados

Huachipato mantiene  
su invicto en el Domani 

El conjunto de Talcahuano con-
tinúa a paso firme en su primera 
participación en el tradicional 
campeonato juvenil de básquet-
bol, Campioni del Domani, que 
este año vive su versión 50. 

Este miércoles dieron cuenta 
de Español de Talca por un mar-
cador de 64-58, pese a un compli-
cado inicio donde el rival sacó 
ajustadas diferencias.  

Fue 21-18 para los talquinos en el 
primer parcial, pero Huachipato 
ganó los dos siguientes por 18-9 y 12-
11, dando vuelta el tablero a su favor. 

En la última manga nuevamen-
te fue mejor Español, sin embargo, 
los del Biobío se quedaron con el 
tercer partido de esta fase grupal. 

Anteriormente, habían hecho 
lo propio frente a Sergio Ceppi 
con un marcador de 67-61 y Man-
quehue por 74-65. 

“Todos los partidos son bastan-
te ajustados, puede pasar cual-
quier cosa. Este campeonato es 
bastante emocional, psicológico 
y duro desde el punto de vista fí-
sico. Por eso es importante ir pla-
nificando todo”, analizó el entre-
nador Fernando Campos luego 
de este último triunfo. 

Respecto de las victorias, para 
las que han debido remar desde 
atrás por momentos, destacó que 
“los muchachos se han matado 
dejando todo en la cancha y estoy 
contento por eso. El equipo, emo-
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cionalmente, está tranquilo. So-
mos capaces de revertir situacio-
nes, tenemos capacidad de reac-
ción en los momentos de adversi-
dad. En este equipo hay varios 
jugadores que ya tienen experien-
cia en el equipo U23, lo que me da 
tranquilidad porque tienen roda-
je. Los que vienen de refuerzo, en 
este caso Renato Figueroa y San-
tiago Pérez, son importantes y 
nos han dado una mano”.  

Los próximos partidos para ce-
rrar el grupo e intentar meterse 
entre los dos mejores, serán con-
tra Club Providencia (hoy, 11 ho-
ras) y el local Stadio Italiano (jue-
ves, 19.45 horas). 

“Es la primera participación en 
el Domani y hemos sido, creo, la 
sorpresa. Le hemos ganado a 
equipos con mucha participación 
en el básquetbol y estamos cum-
pliendo uno de los primeros obje-
tivos, que es meternos entre los 
mejores ocho. Después de eso vie-
ne otro campeonato completa-
mente diferente”, cerró Campos.

TENISTA HABLÓ DEL 2023

Alejandro Bancalari fue protago-
nista en la gala para los deportistas 
del Biobío hace algunos días como 
uno de los 42 exponentes más im-
portantes del 2022. En la instancia, 
recibió el trofeo al destacado de su 
disciplina gracias a su desempeño 
nacional e internacional. 

Y claro, si dentro de la cancha hizo 
méritos con creces en el circuito ju-
nior, dejando a la región en lo alto en 
distintos escenarios tenísticos. 

Dicha campaña lo llevó a conse-
guir el puesto 79 del ranking mun-
dial en aquella categoría, instalán-
dose como la primera raqueta chi-
lena y octava a nivel sudamericano. 

¿Sus logros? Cuartos de final en J1 
de Lima, semifinales en J1 Lamba-
ré (Paraguay) y sus campeonatos 
en dobles en Salinas Ecuador y 
como singlista en Talca.  

Cabe destacar que, en el mes de 
mayo, el tenista penquista tam-
bién disputó la qualy de Roland 
Garros Junior, instancia de este 
Grand Slam al que un chileno no 
accedía desde 2017.  

“Estoy muy feliz, esa es la verdad. 
Fue un buen año en general y qué 
mejor manera que cerrarlo con este 
premio y esta bonita ceremonia. Es-
toy muy agradecido con las perso-
nas que me apoyaron, mi familia, 
mis entrenadores, ojalá el próximo 
sea muy bueno”, dijo la tarde del 29 
de diciembre.  

A modo de análisis, Bancalari se-
ñaló que “estuvo muy bueno el he-
cho de poder competir en lo más 
alto del ITF, logré jugar torneos muy 
importantes en lo que es categoría 
junior y también algunos campeo-
natos profesionales de buen nivel”. 

 
Cambio de categoría 

A sus 19 años, llegó el momento 
de comenzar otra etapa en su carre-
ra deportiva. A partir de este 2023, 
por edad, Alejandro comenzará a 
competir palmo a palmo con los 

Bancalari da el paso 
y va por los torneos 
profesionales
La raqueta penquista fue uno de los galardonados en 2022 y 
aprovechó de visualizar el desafío de este año. “Es un cambio 
grande, pero todos los tenistas pasan por esto”, analizó.
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profesionales, dejando atrás el cir-
cuito juvenil ITF. 

“Me toca entrar de lleno a los tor-
neos profesionales porque dejo mi 
etapa junior; se vienen los torneos 
Futuro, algunos Challenger y eso 
me tiene muy motivado”, señaló.  

Así como crecen sus desafíos, 
también aumentan sus ganas de 
consolidarse en un proceso que 
será duro pero puede venir lleno de 
alegrías para el criado en la Acade-
mia Gonzalo González. 

“Es un cambio grande pero, fi-
nalmente, todos los tenistas pa-
san por esto”.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante febrero, Alejandro 
Bancalari se metió entre los 
mejores 100 del ranking 
mundial juvenil ITF.

En 2022 entró  
en el top 100 ITF
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Santoral: Alejandro

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. O’Higgins 449

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Ctruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/22 11/27
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

11/28
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

13/30
TALCA

8/23
ANGOL

6/23
TEMUCO

6/19
P. MONTT

13/22
SÁBADO

13/21
DOMINGO

13/21
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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